

## **LE CCFD-TERRE SOLIDAIRE A 60 ANS...QUELLE HISTOIRE !!**

*L'année 2021 marque le soixantième anniversaire du CCFD-Terre Solidaire  
Et nous tenons à vous remercier pour le chemin parcouru avec nous !*



Au début des années 1960, des mouvements et services de l'Église catholique décident de répondre, ensemble, à l'appel lancé par l'Organisation des Nations Unies pour l'alimentation et l'agriculture (FAO) et relayé par le pape Jean XXIII pour la lutte contre la faim dans le monde.

**Un comité est constitué sous l'autorité de Mgr Ménager, secrétaire général de l'Action catholique : c'est le futur Comité Catholique Contre la Faim (CCCF).**

L'Assemblée des cardinaux et archevêques opte pour un engagement durable afin d'agir sur les points clés du développement, en particulier l'éducation.

Cette option doit considérablement à l'influence du père Lebreton, dominicain, dont s'inspirent les pionniers, notamment Philippe Farine (secrétaire général de 1961 à 1967) et des mouvements tels que l'Action catholique ouvrière (ACO), la Jeunesse ouvrière chrétienne (JOC) ou la Jeunesse agricole catholique (JAC).

**Le CCCF situe le combat au niveau des valeurs. Plus que la croissance, il plaide pour un développement « harmonisé » qui repose sur la répartition des richesses.**

Très vite il apparaît, notamment dans la réflexion enrichie par l'encyclique *Populorum progressio*, que la lutte contre la faim ne peut aboutir que par le développement des populations concernées.

**C'est ainsi qu'en 1966, le CCCF devient le Comité Catholique contre la Faim et pour le Développement, le CCFD.**

- La notion de développement que défend le CCFD fait appel à une conception globale de la personne humaine ; c'est avoir la capacité d'être acteur de sa propre histoire, de s'épanouir et de progresser vers une situation plus humaine.
- Le CCFD conçoit ce développement comme un processus collectif réalisé par les bénéficiaires eux-mêmes qui créent des activités économiques, ou renforcent les liens sociaux et leur société civile.
- Dans ce cadre, le développement apparaît au CCFD comme un élément constitutif de la solidarité internationale.

*"L'aide directe constitue une réponse appropriée à des besoins immédiats, extraordinaires, causés par exemple par des catastrophes naturelles, des épidémies, etc. Mais il faut aussi réformer les institutions économiques et financières internationales, pour qu'elles promeuvent mieux des rapports équitables avec les pays les moins avancés". (Catéchisme de l'Église catholique, réf. : 2440 - octobre 1992).*

## C'EST QUOI LE CCFD-TERRE SOLIDAIRE AUJOURD'HUI ?

### *30 Mouvements de laïcs et Services d'Église constituent le CCFD-Terre Solidaire.*

Pour remplir sa mission, le CCFD-Terre Solidaire est organisé en réseau de bénévoles aux niveaux local, régional et national. Il s'appuie sur une équipe professionnelle permanente.

Acteur historique du changement dans plus de 70 pays, le CCFD-Terre Solidaire agit contre toutes les formes d'injustices. Nous œuvrons pour que chacun voie ses droits fondamentaux respectés : manger à sa faim, vivre de son travail, habiter dans un environnement sain, choisir là où construire sa vie... Par notre action individuelle et collective, nous proposons et soutenons des solutions politiques et de terrain.

#### **\*LE PARTENARIAT**

**Loin des pratiques d'assistance et d'urgence, notre action de solidarité internationale repose sur des partenariats avec des organisations locales.**

Nous accompagnons ainsi plus de **500 partenaires** dans **70 pays** et soutenons [leurs projets](#).

Nous choisissons de ne pas envoyer d'expatriés ni de matériel. En revanche, nous proposons un accompagnement à la conduite de projet, une mise en réseau, un appui financier...

*Nous agissons avec ces acteurs locaux, pas à leur place.* Pour permettre à chacun de vivre dignement et renforcer les communautés, nous soutenons des projets variés : agroécologie, défense des droits, lutte contre la déforestation, promotion de l'égalité femmes-hommes... *Tous les partenaires et les projets sont suivis par des chargées de mission du CCFD national.*

**Chaque année, nous avons un impact positif sur la vie de plus de 2,4 millions de personnes dans le monde.**

#### **\*INTERPELLER LES DECIDEURS POLITIQUES**

***Les lois et les politiques publiques ont un impact majeur sur les causes des injustices.***

Consultant auprès du Conseil économique et social des Nations Unies, le CCFD-Terre Solidaire mène des [actions de plaidoyer en France et à l'international](#). Nous interpellons les pouvoirs publics et les élus pour défendre l'intérêt général et faire entendre la voix des plus fragiles.

Notre connaissance des réalités locales repose sur la relation de proximité avec nos organisations partenaires. Elle nous permet de porter une vision globale des enjeux économiques, sociaux et climatiques.

#### **\*MOBILISER EN FRANCE**

Motivés par la certitude que les injustices de ce monde ne sont pas une fatalité et qu'il revient à chacun de se mobiliser, [15 000 bénévoles](#) agissent dans toute la France.

Ils organisent **des ateliers dans des écoles, des débats publics, des rencontres avec des acteurs engagés en France et à l'international, des campagnes citoyennes...**

Les modalités d'action sont multiples, les formes d'engagement également.

Les bénévoles peuvent agir dans un groupe local, participer à un événement ponctuel ou prendre part à des groupes de réflexion portant sur des thématiques, telles que la souveraineté alimentaire, la justice climatique, la finance solidaire, les migrations internationales.

## NOTRE PROPOSITION SPIRITUELLE

*L'association puise son inspiration dans l'Évangile et la pensée sociale de l'Église.*

Sans imposer de prosélytisme, nous restons fidèles à notre propre source et proposons à celles et ceux qui le souhaitent une démarche spirituelle autour de la solidarité internationale et de la sauvegarde de notre maison commune, la terre.

***Ainsi, le CCFD-Terre Solidaire témoigne de l'Évangile par la réflexion, la défense, le soutien et l'action en faveur des pauvres. Avec ses partenaires, voix des exclus de notre humanité, il veut les pauvres acteurs de leur propre développement.***

Ensemble, laïcs chrétiens constitués en collégialité de Mouvements de laïcs et de Services d'Église ou réseaux de bénévoles engagés à tous les niveaux, ils sont un lieu d'ecclésialité.

Au moment du [carême](#), le CCFD-Terre Solidaire est plus particulièrement mandaté par les évêques de France pour mobiliser les chrétiens aux enjeux de solidarité internationale.

Chaque année, au cours de ce temps liturgique, il propose des réflexions, des méditations, des prières, un livret spirituel et des animations diverses.

Pour nous, prendre conscience des questions posées par les dérèglements climatiques est une « opportunité » ! En ces temps historiques de métamorphoses, nous sommes tous invités à retrouver le sens et la durabilité de notre relation avec la nature, au service du bien commun.

*Pour plus d'éléments de réflexion, de pistes d'actions, et de propositions d'animation, le CCFD a édité une brochure « Habiter autrement la Création » (disponible gratuitement auprès des équipes locales).*



- Vous souhaitez plus d'informations sur l'association, ses actions, l'utilisation des dons.
- Vous pensez que mettre sa foi en action c'est important.
- Vous souhaitez devenir donateur pour soutenir les projets de nos partenaires.
- Vous voulez vous engager à nos côtés, dans le groupement paroissial, pour participer à la construction d'un monde plus juste, plus solidaire...

***\*Consultez le site du CCFD national : [ccfd-terresolidaire.org](http://ccfd-terresolidaire.org)***

***\*Ou celui de la Délégation Diocésaine des Yvelines : <http://ccfd78.free.fr/>***

***Vous pouvez également contacter les responsables locaux :***

***Jouy-en-Josas : Elisabeth Allaire (06 43 64 27 58)***

***Buc/Les Loges : Nicole et André Lelièvre (06 89 01 75 13)***

***Vélizy : Daniel Barth (06 32 52 52 55)***

## ET L'ENGAGEMENT CITOYEN ?

*L'engagement citoyen n'est pas simplement souhaitable...c'est une nécessité.*

Le virage vers une société plus juste, plus solidaire et plus respectueuse de l'environnement ne se fera pas sans la société civile.  
Si celle-ci n'est pas assise à la table des négociations, si les citoyennes et les citoyens n'ont pas accès à la parole pour faire valoir leurs droits, leurs opinions, et si les décisions se prennent sans les principaux intéressés... les politiques n'iront pas dans le sens du respect des droits fondamentaux et des biens communs.



### Collecte nationale 2021

-----  
Un grand merci à vous  
donatrices et donateurs.  
Votre générosité permet de  
poursuivre le soutien financier  
des projets engagés et d'en  
accepter de nouveaux.

#### PRIERE DU PAPE FRANCOIS

Dieu bien-aimé,  
Créateur du ciel, de la terre et de tout ce qui s'y trouve.  
Ouvre nos esprits et touche nos cœurs,  
pour que nous puissions faire partie de la création, de ton don.  
Sois présent auprès des personnes dans le besoin en ces temps difficiles,  
en particulier les plus pauvres et les plus vulnérables.  
Aide-nous à faire preuve d'une solidarité créative dans la gestion des conséquences  
de cette pandémie mondiale.  
Rends-nous courageux pour embrasser les changements qui s'annoncent  
à la recherche du bien commun.  
Aujourd'hui plus que jamais, nous pouvons tous sentir  
que nous sommes interconnectés et interdépendants.  
Fais que nous puissions écouter et répondre au cri de la terre et au cri des pauvres.  
Puissent les souffrances actuelles être les douleurs de l'accouchement  
d'un monde plus fraternel et plus durable.  
Sous le regard aimant de Marie-Auxiliatrice, nous te prions  
par le Christ notre Seigneur. Amen.

**En attendant de nous retrouver en septembre pour une nouvelle année  
pleine d'espérance et de partage, à tous nous souhaitons  
un bel été de détente et de sérénité**